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一周一行

「「一簽多一簽多行行」」
「「一周一一周一行行」」
港澳辦：中央關心香港民生 續挺港府拓旅業

香港文匯報訊（記者 葛沖

北京報道）公安部出入境管理

局昨日發布消息：公安機關5

月 13 日起停止向深圳市居民

簽發赴香港「一簽多行」簽

注，改為簽發「一周一行」

簽注。國務院港澳辦發言人

同日發表談話指出，視情況

適時完善優化「一簽多行」

政策，體現了中央政府對香

港民生的關心，也是支持特

區政府積極回應市民訴求的

舉措，有利於兩地人員交流更

穩步進行。中央政府將繼續支

持特區政府發展旅遊業，並鼓

勵兩地人員進一步密切往來。

「一簽多行」政策昨日改為
「一周一行」，反對派中人

「罕有」對中央政府政策「叫好」，但就聲
稱這是「反水貨客」示威的「勝利」。不
過，特首梁振英昨日表示，特區政府去年6
月已向中央提出，將「一簽多行」改為「一
周一行」。本報翻查資料顯示，特區政府據
報於去年6月，已建議深圳戶籍居民一年只

能來港52次，即平均「一周一行」。
去年3月，全國人大常委會委員長張德江在

全國「兩會」期間發表講話，要求國務院港
澳辦、國家旅遊局及相關部門研究香港的旅
客承受能力，並與香港特區政府切實合作，
找出應對措施，讓香港的旅遊資源得以充分
發揮，使內地與香港可以達致「雙贏」。

同年6月，香港特區政府商務及經濟發展局局

長蘇錦樑赴京，與國務院港澳辦副主任周波及
公安部官員會面，深入探討如何優化「個人
遊」與「一簽多行」政策。蘇錦樑回港後，即
傳出特區政府提出將收緊「一簽多行」。

由此可見，特區政府去年6月已向中央提
出「一周一行」建議，並非因為反對派近期
「反水貨客」而「成功爭取」，反而一連串
暴力衝擊內地客行動，更令特區政府與中央
商討工作倍添困難。

■香港文匯報記者鄭治祖
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■昨日在深圳出入境管理處各網點領取的赴港通行
證仍可能是「一簽多行」，但昨日才申請的必定是
「一周一行」。圖為深圳福田公安分局行政服務中
心人員在受理港澳通行簽注業務。 新華社

新政昨日生效 舊證繼續有效
據了解，深圳市公安局出入境管理處

昨日開始停止向深圳市戶籍居民簽發
赴香港「一年多次」的個人旅遊簽注
（簡稱「一簽多行」簽注），改為簽
發赴香港「一年多次（限每周一
次）」的個人旅遊簽注（簡稱「一周
一行」簽注）。持用「一周一行」簽
注的深圳市戶籍居民可在每個自然周
的周一至周日前往香港1次，每次可在
港逗留7天。原「一簽多行」簽注在簽
注有效期內可繼續使用。
因探親、商務或其他特殊合理事由需

多次往返香港的深圳市居民，可按照有
關規定，持能證明相關事由的證明材料
向深圳市公安局出入境管理處申請辦理
「多次有效」的赴香港「探親」、「商
務」和「其他」簽注。
公安部出入境管理局負責人昨日表

示，在深圳市試行戶籍居民赴香港
「一簽多行」的政策是中央政府根據
香港特區政府的請求而推出的，為香
港經濟發展、擴大就業和增進兩地民
眾交流發揮了重要作用。

客多口岸壓力大 港承載飽和
他續說，隨着內地居民赴港旅遊人數

的不斷增多，內地與香港出入境口岸壓

力增大，赴港旅遊人數與香港旅遊承載
能力的矛盾日益顯現，針對上述問題，
中央政府作出了優化調整深圳市居民赴
香港個人旅遊政策的決定。
國務院港澳辦發言人昨日就深圳居民

赴港「一簽多行」政策調整接受了新華
社記者的採訪。發言人表示，我們注意
到公安機關自今天起停止向深圳市戶籍
居民簽發赴香港「一簽多行」簽注，改
為簽發「一周一行」簽注。「一簽多
行」政策自2009年試行以來，便利了深
圳居民赴港，促進了香港相關行業的發
展，受到社會各界普遍歡迎。但近年來
內地赴港旅客增速較快，給香港的旅遊
承載力造成了較大壓力。根據香港特區
政府的請求，中央政府決定作出上述調
整。
發言人表示，我們認為，在深圳市

試點「一簽多行」政策，是中央政府
支持香港發展經濟、改善民生的一項
政策措施，根據實施情況適時進行完
善和優化，是十分必要的，體現了中
央政府對香港民生的關心，也是支持
特區政府積極回應市民訴求的舉措，
有利於內地與香港人員交流更加穩步
進行。中央政府將繼續支持特區政府
發展旅遊業，堅決反對香港極少數人
傷害兩地民眾感情的行為，鼓勵兩地
人員進一步密切往來。

香港特區政府早於去
年6月已提出檢討「一

簽多行」，緣何相隔10個月才能落
實？特首梁振英昨日解開「謎團」，
不點名批評公民黨立法會議員毛孟靜
及「新民主同盟」議員范國威「拉
篋」，及連串所謂「反水貨客」示
威，都增加了政府的工作難度。
梁振英昨日在回應何以「一周一

行」政策至今才落實時解釋：一是這
個決定是十分重要的，因此中央有關
部門十分審慎；二是中央有關部門需
要做協調和準備的工作。
第三個原因，特首不點名指出，

毛孟靜及范國威在尖沙咀等非水貨
的購物區「拉篋」，而過去一兩個
月新界西北地區出現的所謂「反水
貨客」示威，波及一些正常的內地
訪港旅客，令到特區政府的工作增
加難度。
他坦言：「這些行為不單令到

我們和中央、和內地商討添加困
難，同時亦傷害香港和內地居民
之間的感情。因此我在這裡要鄭
重 呼 籲 一 下 ： 我 們 不 應 該 作
出—這句亦是國務院港澳辦今
（昨）日的談話提出的—我們不
應該容忍香港市民任何一些增加

香港和內地社會摩擦，影響香港
和內地居民感情的事情。」

■香港文匯報記者 鄭治祖

「拉篋」「反水客」示威增工作難度

港府去年中已提「一周一行」

改
深深

■毛孟靜和范國威等10人去年3月8日
在尖沙咀發起拖篋行動，要求取消「一
簽多行」。 資料圖片

■特首梁振英（左二）表示，港府去年6月已向中央政府提
出取消「一簽多行」，改以「一周一行」代替。左一為商經
局局長蘇錦樑。 中新社

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）公安部出入境管理局昨日公布
深圳戶籍居民來港「一周一行」簽注的新安排，香港特區行政
長官梁振英昨日在消息公布後表示，感謝中央理解到香港承受
能力的問題，作出了這個不容易的決定，並感謝深圳市和廣東
省諒解香港目前面對的情況。他強調，有關措施針對的是職業
水貨客，並不表示香港不想旅遊業繼續發展。同時，香港特區
政務司司長領導的跨部門工作小組會繼續並加大力度打擊所有
水貨活動，包括香港人從事的水貨活動。
梁振英昨日在特首辦就「一周一行」新政策主動會見記者。

他表示，特區政府十分關注香港承受能力的問題，故去年6月
已向中央政府提出取消「一簽多行」，改以「一周一行」來替
代。公安部出入境管理局剛公布，由昨日開始，停止簽發深圳
戶籍居民來港「一簽多行」的簽注，改為採用深圳戶籍居民來
港「一周一行」的簽注。
他指出，根據2014年的統計，去年每周來港多過一次者為

459萬人次，佔深圳戶籍居民持「一簽多行」來香港人數的三
成，佔內地居民來港人數的一成，推算出新政策會減少多少來
港持「一周一行」簽注的人數。不過，由於政策的改變不影響
過去已經發出的「一簽多行」簽注，故成效需要一段時間才能
夠完全顯現。
梁振英指出，在國家不斷放寬內地居民出境和世界各地不斷

放寬中國內地居民入境的大環境下，中央作出這個決定是不容
易的。「中央理解到香港承受能力的問題，我們亦得到深圳市
和廣東省對香港現在面對情況的諒解，在這裡感謝中央政府，
感謝廣東省和深圳市政府。」

「歡迎各地旅客來港」
他強調，「一周一行」政策是針對水貨客及水貨活動的，大

家要區分開每周來香港多於一次的水貨客，「但是我們都知道
在這個政策生效後，仍然會有不少的香港人從事水貨活動，因
此由政務司司長領導的跨部門工作小組會繼續加大力度打擊所
有水貨活動，包括香港人從事的水貨活動。」他並提醒從事水
貨活動和準備加入水貨活動的香港居民，內地有關方面十分關
注且會嚴懲無論是香港人或是內地居民從事的水貨活動。
梁振英強調，香港是一個旅遊城市，歡迎來自世界各地包括

中國內地和外國的旅客來香港旅遊，「因此，我們向中央政府
提出，中央政府採納亦宣布這個新的『一周一行』政策，不表
示我們不想做旅遊業的發展。事實上，商務及經濟（發展）局
和其他相關部門會在短期內推出一系列的旅遊推廣措施，希望
能夠吸引更多來自各地的旅客來香港進行正常的旅遊活動。」

■上水街頭昨日仍見疑似水貨客。 彭子文 攝

■深圳羅湖口岸往香港方向昨日人流不多。 本報深圳傳真
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